

8. VII. 1915

40

soll — sie werden wohl alle drei in ihrer Art unvergleichlich sein —, doch greift gewiß die das Reichsversicherungssantos am unmittelbarsten ins Leben ein und wird lebendige, mächtige Kraft; wie jetzt im Krieg, so seit einer Reihe von Jahrzehnten nicht minder auch im Frieden. Als ich den vielgewohnten Präfekten des Reichsversicherungssantos Dr. Paul Raufenstein besuchte, wurde ich aufs liebenswürdigste empfangen und durch die überaus stattliche Dienstwohnung geführt, die mehr als das Heim eines vornehmen Kunstsammlers wie eines hohen preußischen Staatsbeamten erscheint. Dr. Paul Raufmann ist Rheinländer, Sohn eines ehemaligen Bonner Oberbürgermeisters, und die frühmütige Beweglichkeit seiner Elternart vereinigt sich in ihm mit der bedächtigen Arbeitskraft und gelösteren Kunstfertigkeit seines Vaters, der ein herboragender Dürerkenner war und dem alten Künzinger Meister eine noch heute schätzenswerte Monographie gewidmet hat. Auch der Sohn hat für Kunstschriftstellerisch betätigt und durch die Berliner Jahrhundertausstellung neu zu Ehren gebracht: eine schmiede Maler Niedersee eine siebenzig eindrückliche Wirkungsschrift gewidmet. Nebenliegende Zeitschriften sind es einer der feinsten Kenner der

man daß heilende Pochen ihres Herzens, ja es pocht an manchen Buntten näher und stärker, als man wohl vermuten möchte. Denn es sind nicht bloß glückliche Kribbelnde, die sich hier ein bisschen leichtes Stellbüchlein geben, auch der Staat hat seine Vorposten hier ausgesetzt in Gestalt wichtiger Reichsämter, die sich mit breiten, geschmückten Fronten behäbig und felsithbewußt zwischen die schmäleren Wohnhäuser legen. Hier ist das Statistische Amt anzutreffen und das Marinemuseum, und das Reichsversicherungssamt: man ahnt beim Hören der Namen, welch bedürfame Entscheidungen sich hier vollziehen, welche machtvollen Organisationen hier ihren Mittelpunkt haben. Von hier aus werden die Großstadtmenschen also bald mit linder Ruhe und erquickendem Wohlsein umfängt.

Hier hat sich, mitten im eigentlichsten Berlin und doch bedächtig zur Seite geschiebt, ein höchst begünstigtes Quartier herangebildet, von geradezu landähnlichem Reis und wohl tuender Gedämpftigkeit, wie man früher sonst nur weit draussen an der Peripherie, in den Villenvorstädten und Welscholonien, wiederzufinden vermug. Offiziell, wer hier hausen kann! Die Weltstadt ebt nur sehr mit nie erlahmender Umficht kontrolliert, an ihr heran und hat sich mit dem grünen Laub der Bäume und dem blauen Spiegel des Seifers gegliedert — und dennoch spürt

## Deutschlands soziale Kraft reservieren.

Von der Tiefendurchfahrt Potsdamerstraße liegt bei der Potsdamerbrücke zu beiden Seiten des friedlich dahinfließenden Landstrangs ein von breiter Laubbäumen beschatteter Straßenzug ab, der den abgelegten Großstadtmenschen also bald mit linder Ruhe und erquickendem Wohlsein umfängt.

Hier hat sich, mitten im eigentlichsten Berlin und doch bedächtig zur Seite geschiebt, ein höchst begünstigtes Quartier herangebildet, von geradezu landähnlichem Reis und wohl tuender Gedämpftigkeit, wie man früher sonst nur weit draussen an der Peripherie, in den Villenvorstädten und Welscholonien, wiederzufinden vermug. Offiziell, wer hier hausen kann! Die Weltstadt ebt nur sehr mit nie erlahmender Umficht kontrolliert, an ihr heran und hat sich mit dem grünen Laub der Bäume und dem blauen Spiegel des Seifers gegliedert — und dennoch spürt